



UNIVERSIDAD
DE SANTIAGO
DE CHILE

POLÍTICAS PÚBLICAS

Revista Interdisciplinaria del Centro de Estudios de Políticas para el Desarrollo

50 AÑOS

JORGE DONOSO
ROCÍO DONOSO
CAROLINA GOIC
GLORIA HUTT
GONZALO MARTNER
CARLOS OMINAMI
MANUEL RIESCO
ALEJANDRO SAN FRANCISCO

KARLA RUBILAR

JOAN GARCÉS

Editorial

Cuando se debatía sobre la conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado de 1973, en el comité editorial de nuestra revista, Bernardo Oliva sugirió la edición de un número especial dedicado a reflexionar sobre dicho hecho y sus consecuencias. El tiempo era insuficiente para tener la publicación antes del cincuentenario, el 11 de septiembre de 2023, pero igualmente nos propusimos materializar la propuesta como una contribución al desarrollo del pensamiento respecto a nuestro país.

Las circunstancias hicieron que nos tomáramos más tiempo del planificado. Así, este número especial está viendo la luz cuando, al parecer, el encendido debate en torno al cincuentenario ha dejado de tomar las primeras planas de los medios de comunicación. Sin embargo, vemos esto como algo positivo: si queríamos aportar una reflexión amplia sobre el Golpe de 1973, mejor entregarlo en un escenario menos polarizado.

Este número especial, 50 Años, sale de la lógica usual de la Revista, pero ello no la aparta de sus objetivos y criterios de rigurosidad. Ahora bien, al ser los artículos provenientes de una invitación, no corresponde evaluarlos bajo los criterios regulares.

De tal manera, decidimos invitar a personas de diferentes experiencias y miradas, a quienes solicitamos nos enviaran un ensayo con su visión sobre las causas del Golpe, si pudiera haberse evitado y si era inevitable lo que ocurrió después. La respuesta fue generosa y productiva. Agradecemos pues a Jorge Donoso, Rocío Donoso, Carolina Goic, Gloria Hutt, Gonzalo Martner, Carlos Ominami, Manuel Riesco, Karla Rubilar y Alejandro San Francisco quienes aceptaron contribuir con sus reflexiones y dar vida a esta publicación.

Aquellas personas representan diferentes generaciones, opciones de vida, profesiones y visiones. Esto otorga al texto una riqueza de miradas que nos permite afirmar que estamos alcanzando el objetivo propuesto. Una vez recibidos los aportes hemos decidido agregar, por su relevancia respecto de lo allí expuesto, dos textos más. Uno corresponde al artículo *El 11 de Septiembre de 1973, Dos Caras del 11 de Septiembre*, aparecido en la revista *Política y Espíritu*; fue escrito por Jaime Castillo Velasco, exministro del gobierno de Eduardo Frei Montalva y miembro fundador, en 1978, y presidente (1978-2003) de la Comisión Chilena de Derechos Humanos. El otro es un inédito, el cual consiste en una edición, basada en su

transcripción, de la intervención del exasesor de Salvador Allende Joan Garcés en la presentación del libro *Pagaré con mi Vida* de Gonzalo Martner.

La lectura del conjunto de ensayos y reflexiones, seguramente, no generará una convicción respecto a la pregunta que origina esta edición. Por ilustrar, respecto de las causas del Golpe, hay elementos objetivos que permiten establecer procesos nacionales e intervenciones extranjeras: el peso de cada uno de ellos es discutido y lo seguirá siendo en el futuro. Lo mismo ocurre con la inevitabilidad o no del Golpe. Es algo objetivo que hubo intentos de alterar el orden institucional aún antes de que Allende fuera electo presidente por el Congreso Pleno, pero también que el diálogo se encontraba interrumpido o, al menos, debilitado cuando los militares tomaron el poder, casi sin encontrar resistencia. El hecho cierto es que, si se podía evitar, ello no ocurrió.

¿Qué motivó a las Fuerzas Armadas y Carabineros a actuar de la forma que lo hicieron habiendo tomado el poder casi sin resistencia? Tal vez es la segunda pregunta más importante que nos debemos hacer para evitar que el país vuelva a vivir una tragedia similar.

Esperamos que esta edición especial de la Revista Políticas Públicas contribuya a encontrar respuestas, a encontrar a los otros, a las otras, en democracia.

Editores, 2023.